
10月下旬，东南汇特别联合林柯高尔夫俱乐
部，诚邀各位在周末参与一场亲子高尔夫活动！
现场有专业教练讲解高尔夫知识，手把手教你基
本的运动操作，还能与到场的其他亲友进行趣味
比赛。

如果您想在周末找个陪伴子女的去处、想结
识其他志同道合的伙伴，或是对高尔夫的玩法充
满好奇，敬请持续关注、踊跃报名。

时间：暂定10月30日-31日
地点：林柯高尔夫俱乐部（高新店）宁波高新

区邦泰产业园 光华路421号-13室
报名条件：
1、会员免费参与，可单独前往或带一位6-

16岁小朋友，报名时请备注信息
2、非会员需缴纳99元活动

费，可单独前往或带一位6-16
岁小朋友，报名时请备注信息

3、请参与打球活动贵宾穿
着休闲运动衣裤、运动休闲类平
底鞋，并自带茶水

4、团体活动，安全第一，
请各位照顾好人身及财产安全

活动预告

亲子高尔夫畅玩体验

活动报名
可扫描二维码
联系客服东南汇
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工业互联，宁波如何抢抓机遇？
东南汇重磅嘉宾解读数字化为工厂赋能
记者 严瑾
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从福特到马斯克，工业工程的诞生之路

何盛华在清华大学就读的专业，叫“工业工程”。由此开
始，何盛华简单梳理了现代制造业的脉络体系：它始于以福特制
造T型车为代表的汽车工业，尔后又经历了以丰田为代表的精益
生产阶段，直到如今日益兴起的工业互联网。

“过去，汽车制造走的是手工业打造模式，由一个精通技巧
的老师傅量身定做。当福特开创大规模流水线模式，原有的组装
流程被分解成几百道公序，劳动时间大幅缩短，对工人的技能要
求降低，生产效率大量提升。”

何盛华举例道，这就跟卓别林电影《摩登时代》里“动次打
次”的生产节拍一样，哪怕是一位小流浪汉，也能每隔6秒完成
一道拧螺丝、按螺帽的公序。在他看来，如今凭借特斯拉、
SpaceX声名在外的马斯克，正是一位在技术端学习乔布斯、在
制造端模仿福布斯的集大成者：

“它的逻辑是形成规模化效益后降低成本，再通过降低价格
扩大销量。现在，特斯拉Model3的制造成本和蔚蓝、小鹏等其
他新能源汽车相比成本更低，就连卫星制造也是如此。”何盛华
总结道，这说明工厂的核心在于控制“质量+成本”，这也是“工
业工程”这门学科的意义。

工业互联，宁波如何抢抓机遇？

近年来，随着无线通信、云计算等技术的进步，运用互联网
为制造业降本增效的思路深入人心。2012年，美国通用电气
（GE）率先提出“工业互联网”的概念，而德国也在一年后开始
讨论信息化和工业4.0。

在何盛华看来，随着全球制造业的中心向中国转移，工业互
联网有望在此发扬光大：“今年疫情期间，中国的工业增加值已
占到全球的40%，有全球数量分布最多的软件工程师，也拥有全
球门类最齐全、最完整的产业链。”

尽管在人们印象中，中国制造仍是劳动密集型的代名词，但
何盛华注意到，目前国内许多工厂的自动化水平正不断提升。近
日，他参加了上海的中国工博会，发现许多国产机器人如雨后春
笋一般涌现，甚至还在AMR（自主移动机器人）等领域反向出
口日本。

在这一波浪潮中，宁波仍走在风口上。何盛华分析道，宁波
有着优秀的制造业基础和狼群效益，光是制造业上市企业就有70
家左右，在同类城市中处于领先地位，且宁波帮的商人基因和强
大的外贸基础，给了宁波制造充裕的资金支持。

当然，必须承认宁波也有亟需补齐的短板，比如深圳有富士
康、青岛有海尔、佛山有美的，但宁波缺乏引领城市的制造业龙
头企业；而宁波缺少顶级高校的现状，也导致人才基础和技术研
发的瓶颈；再加上和邻近的上海、杭州相比，软件业仍是宁波的
薄弱项。

“我们希望宁波能够抓住机会弯道超车，发挥制造业的优势，
提升管理研发和数字化改造的能力。”何盛华表示，他创立数益工
联的初衷，便是为国内离散型制造企业数字化的转型持续赋能，帮
助更多企业提升生产效率、降低制造成本、提升产品质量。

在现场，不少东南汇粉丝在聆听何盛华的分享后表示“非常
值得”，而他作为企业从业者将理论功底与管理实践结合的优
势，带来了满满的干货。

Q：您如何让大量工业数据反馈到生产环节的改进中？
A：目前，市面上有许多工业软件提供商都能做到设

备的数据采集，一种应用是将它呈现在LED屏幕和报表
中，但缺点是无法直接转化为改进的动作；另一种是将
数据上传到云端分析，但操作起来门槛高、难度大，不
容易解读出因果关系。

所以，我们决定把许多数据形成闭环，直接做进系统
功能。比如数字化的检验，我们给取样产品贴上二维码，
扫描后就能知道它是哪位工人、哪个磨具、哪个设备制造
的，如果参数不达标，系统能自动反馈“首检不合格”的
消息，从而助力企业精益生产。

Q：对工厂来说，设备的数字化改造成本会不会过高？
A：这是一个关键问题。对于一家年产值1.5亿元的制

造业企业来说，可能更愿意投入在“看得见、摸得着”的
硬件上，比如花300万元拉一条生产线，或购买5台专业
设备。然而，他们对软件和数字化改造的投入未必非常重
视，能转变观念的注定是少数。

但数字化转型一定是在这些少数形成样板后才能开始
普及，而这些率先“吃螃蟹”的企业将会占据先机。我认
为企业只要拿出年销售额的5%就够了，对他们的后续发
展非常有利。至于一些中小企业，他们的当务之急是把精
益生产、管理架构搭建好。

在“港通天下”的宁波，制造业占据了GDP的半壁江山。
当5G、互联网、人工智能的技术革命开始掀起，宁波的制造业
如何插上腾飞的翅膀？

10月 25日，东南商报创业分享会迎来了一位重磅嘉宾
——宁波数益工联科技有限公司总经理、宁波工程学院客座教
授何盛华，向现场的东南汇粉丝朋友分享了“制造业的昨天、
今天、未来”，描绘了用数字化为工厂赋能的初心与梦想。
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